



EL REPUBLICANO

Órgano de los intereses del Departamento

Suscripción mensual 80 Cts.

Número suc. 1. 10 C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
M. S. de la Rua.

Aparece los Jueves y
Domingos.

Y 150\$

Este periódico se publica por su imprenta calle Rio Negro núm 139 y 141, esquina Rincón 96.

Se ocupa de las cuestiones de interés positivo para el Departamento, que tratará siempre con independencia y moderación.

Contiene, además de la sección editorial, una de Variedades, y otra de Noticias extranjeras. Además dará una revista de la prensa de la Capital y departamentos.

La sección de avisos, de la cual se hará una edición especial, se hace circular gratis dentro y fuera de la población para obtener así mayor número de lectores en interés de los anunciantes.

Imprenta de EL REPUBLICANO.

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos en el ramo de tipografía.

Se hacen carteles, esquelas, targetas etc, a precios modicos garantizando un exmerado trabajo.

Calle Rio Negro núm. 139 141, esq' Rincón 96

Edicto

Se hace saber a quienes corresponda que el señor Juez L. Departamental a pedimento de parte interesa la ha declarado abusivo la sucesión de don Ramón Silva. Y visto que el presente se cita a los que le faltó la diligencia de considerar en el trámite de su cargo tanto los expedientes presentados en el oficio de la Oficina de Trámites de la Caja de Pensiones, como el de la Caja de Pensiones, se hace saber que el mismo se presenten dentro de 15 días de la fecha en que lo se consideren en el trámite de su cargo tanto los expedientes presentados en el oficio de la Oficina de Trámites de la Caja de Pensiones, como el de la Caja de Pensiones.

Durazno, Diciembre 20 de 1883.

M. S. de la Rua,
Administrador.

JUNTA E. ADMINISTRATIVA

Habiendo pasado al dominio de esta corporación la propiedad de la Calzada, construida por el señor don Abelino Sierra, en el paso denominado «La Herrería Vieja» en el arroyo Villastros, se hace saber que el pasaje por dicha calzada es gratuita para todos.

Durazno, Diciembre 20 de 1883.

J. S. S. S. S.
Secretaria.

Vice-Presidente.

TALLER DE MATERIA DE Eduardo Tiers

Se trabaja en este taller en todo lo concerniente al ramo y a precios muy económicos.

Se garantizan las composiciones y los materiales empleados.
Calle del Rincón núm. 165.

Botica Española

DE
D. SALGADO.

Se ha trasladado á la casa de la sucesión Frugoni, frente á la Iglesia.

Surtido completo en drogas y especialidades de todos los países.

Precios modicos,
18 de Julio esq. á la Plaza nueva.

Durazno.

F. 13-pm.

Vice Consulado de España

En esta oficina se decea saber el paradero de Da Teresa Arizmendi, natural de Navarra, para comunicarle asuntos de interés relativos á su familia.

Durazno Enero 7 de 1884

B. Salgado Vazquez

E. 13-1 m.

Gran Pichincha

Se vende una hermosa casa en el radio de la capital, en un terreno de 1000 m², con un gran jardín y una casa de servicio de 200 m², en la que se viven 10 personas. La casa tiene un gran surtido de frutas y verduras, y un gran surtido de frutas y verduras.

Para ver los detalles informes pue-

rir a S. M. el Vice Consulado de Pedro Billelli.

Durazno Enero 6 de 1884.

La Manzana

La hojillería del que suscribe componen y la hojillería del que suscribe componen y hace trámites de todo tipo a precios sin competencia. La casa tiene un gran surtido del ramo y precios modicos.

Calle Maestra-Campo núm. 45.

M. S. de la Rua.

EL REPUBLICANO

QUIEN MAS ANUNCIA MAS VENDE

La circulación de los avisos de "El Republicano" se estiende ya por todo el Departamento. Precios de inserción, convencionales; pero siempre médicos.

Rogamos á los Sres. suscriptores y agentes de campaña que con "El Republicano" reciben paquetes de hojas sueltas coi tenien lo los avisos d. este periódico, se sirvan hacer circular estas hojas.

Se imprimen en esta forma para poderse distribuir gratis en el pueblo y la campaña.

Los Sres. que no gusten continuar siendo suscriptores se servirán devolver los números que se le enviarán.

Tipografos

Se necesitan aprendices en esta imprenta.

EL REPUBLICANO

DOMINGO FEBRERO 3 DE 1884.

Las dos oposiciones.

Algunos han creido ver en el "Republicano" una actitud indecisa, así como la de una nave, que ni sigue la corriente, ni la enfla, y se queda girando en los remolinos.

Tiene miedo, se han dicho.

Debemos una explicación á todos los que así piensan, y vengo á darla.

Hay escritores de pega, embalduradores de papel que se pavonean muy huecos ante el público con todo el orgullo de un cuarto poder del Estado, para quienes el engendro de un editorial es lo mismo que una fácil improvisación de café.

El ideal de estos señores es el bombo:

Haya bombo, aunque desafine la orquesta. En sus manos la Literatura rífe con el gusto, y la Lógica con el sentido común: la pobre gramática no sale mejor librada y el diccionario es corregido ó aumentado por e flessegur la necesidad del momento.

Si hacen la oposición, es de rubro que el blanco de sus tiros lo sea la persona más conspicua; en la capital el Presidente, en los Departamentos los jefes políticos, y que razonamientos emplean!

Aparece un nuevo decreto: —Monstruoso, exclaman, como dictado del General.

Se trata de fechorías de "matreros" —cosas de la Administración Santos. Y, que ocurre un asesinato, que aparezca un desfalco en una dependencia, que un caso de fiebre amarilla . . . la cantinela al Brigadier, pudiéndole siempre como chupa de dómune.

Poco falta para que le atribuyan el círculo y el maremoto.

Pero ved á estos mismos escritores en el banquete de la situación. Oh católicos, felices e inspirados mortales!

Venga ó no venga á cuenta, después de largar una andanada á las oposiciones, he ahí que aparece siempre el incansable. No hay párrafo en que no aparezca S. E. el Sr. Brigadier General Exmo Sr. Presidente D. M. Santos encumbrado como persona, en alzado como militar, aplaudido como político, defendido siempre por los irritos escribidores, que, lanza, digo pluma en ristre se revuelven contra los osados enemigos de Dios y de S. E. soltandolos de ver en cuando algunas de aquellas famosas amenazas, en que van mezclados nombres de soga, sangre, venganza. . . y el resto de su repertorio.

Ellos son los mismos en la capital que en la campaña (salvo siempre la jerarquía neoliteraria). En los Departamentos los jefes políticos son tratados por estas plumas con la mas inocente perseverancia como ídolos ó como géñios del mal.

Son escritores y como no! y eligen el periodismo para los primeros ensayos ó para los últimos desahogos.

Llegan á él como se va el ginnasio á de desarrollar las fuerzas ó a curarse de enfermedades.

¿No hay quien explique á estos ginnastas, que la arena periodística es el circo de los estíctas?

¿No sabrán esos señores, que si hacen la oposición enaltecen al gobernante?

No sabrán que tizna si le defienden, el humo de su incierto?

Admira es que haya quien pague á estos obreros, que cuando se proponen arrancar de raíz el árbol del Gobierno, mondan las malas yerbas, benefician la tierra y dan mas vigor al árbol que quieren derribar; y si pretendan hermosear su figura y agigantarlo con el riego, lo hieren con sus toscas podaderas y lo envejecen con sus aromáticas di soluciones. Bien harían en dejar á otros el cuidado del árbol de cuya elevada copa al cañazallos ellos, cuando mas, los frutos dañados que arroje á sus pies el soplo de una brisa caprichosa.

Nosotros no pertenecemos á esa clase de escritores-antes hicieramos mil pedazos nuestra pluma —Seguiremos creyendo que la oposición por sistema y la adulación servil son dos oposiciones que si no dañan al Gobierno perjudican el buen nombre del País. Y estamos persuadidos también de que no le favorecen mas los que sostienen publicaciones, donde se exhiben la anécdota del pensamiento y las deformidades del lenguaje, por aquello de que por la trama se conoce el patio.

He aquí la explicación de nuestra conducta: ¡No es ella trasunto exacto, ademas, de los deseos de un pueblo cansado de mistificaciones, disgustado de la política y atento solamente á sus verdaderos intereses!

Afortunadamente abundan los buenos modelos de imparcialidad y cultura, y no menos el público ilustrado y justiciero cuyo fallo esperamos.

No importa que por el momento alcance nuestra voz un corte radio. Ella se irá estendiendo sin acompañamiento de bombo.

Las exequias de ayer.

Ayer se celebraron las exequias fúnebres, decretadas por el Superior Gobierno en honor de las ilustres víctimas de las contiendas políticas del año 58 en el Paso de Quinteros. Allí fué sacrificado el General Díaz cuyo nombre imperecedero simboliza una página de gloria nacional en la batalla de caseros! Ilustres nombres van unidos á aquel doloroso recuerdo.

¡Para que mencionarlos! Hay heridas que solo puede curar el bálsamo del olvido.

El mayor orden y compostura presidió el acto.

Asistieron las autoridades, excepto el Sr. Juez L. repartimental, presidiendo dignamente el acto nuestro Jefe Político y haciendo los honores militares en la Plaza nueva el 3 de caballería.

Hubo un pequeño movimiento en los asistentes con motivo de haberse incendiado el erespon que enlutaba el pabellón nacional. Se apagó en seguida.

Las descargas admirables, al comienzo de las tropas perfectamente marcial y digna de la solemnidad del acto. Enviamos un bravo al Jefe que las manda.

Crónica Local.

Vieja

Según una correspondencia de Potosí en el Rincón murió la señora de D. Roque López de una rápida enfermedad, que el médico calificó sucesivamente de pasma, pulmonía ataque cerebral, anemia general y envenenamiento. Dice que se sintió repentinamente indisposta a consecuencia de dos mates. El médico parece que manifestó que es inútil la autopsia del cadáver, porque los venenos vegetales no pueden ser reconocidos. (Much) decir es. Pero mate, veneno, muerte, misterio. . . que ideas tan lugubres!

Favores caros

—¿Qué haces, María? preguntaba una joven que entrando en una iglesia para confesarse, encontró á su amiga con la mano derecha sumergida en la pila del agua bendita.

—Cumplí con una penitencia que me la impuesto el confesor

—Y qué pecados has pedido confejer, para que semejante castigo te haya dado?

—Te diré: con esta mano he hecho un críño a mi novio.

—Entonces adios, —egresó á mi casa.

—No venis a confesarlo!

—Si. . . efectivamente, a eso venia; pero he resuelto no hacerlo.

—Y por qué?

—Por qué si me confieso, el crimen se hará poner con la boca en el agua bendita.

Premita.

Por favor que vaya a ver que el dia 10 de junio 1908 hubo en la Escuela de los Pioneros a los niños y las Escuelas del Estado en el local de la 2^a grado. Creemos que una súbita concurrencia solembrizo el acto.

Concierto Tertulia. En el que preparaba para hoy la Sociedad musical Mazzini se seguirá el orden siguiente.

1^a Sinfonia de la Op. «Norma» del Maestro «Bellini».

2^a Coro y Ballata de la Op. «La» con esa de Amalfi del Maestro «Petrella».

3^a «Pont-pourry» de la op. «Vivere» Sinfonia del Maestro «Verdi».

4^a Vals «Les cloches de Cerneville» del Maestro Planquette.

Seguirá al baile.

Afortunado

Del viejo moreno Cáceres de quien se dice haber encontrado en cierta ocasión un talego de onza (del cual no había sabido aprovecharse) se cuenta ahora que ha vuelto a encontrar 3,500 en un billete de lotería premiado con esa cantidad. Pero oh! fatalidad! el efecto del billete no se ha evaporado, y nos dicen que reclama su billete, por cuya razón volverá a evaporarse la fortuna de entre las manos de Cáceres.

VARIÉDADES

ESPLICACIÓN DEL MAREMOTO.

Conclusion.

El fenómeno eléctrico que ligeramente acabamos de describir, es cierto; su resultado presenta análogos efectos que el que sirvió de tema a este artículo, ¿por qué, pues, si los efectos son los mismos, no podemos suponer idénticas las causas que los produjeron?

La electricidad en la atmósfera se sabe que proviene de varias causas: entre ellas, en las disoluciones salinas la evaporación va cargada de electricidad positiva y el líquido que queda sin evaporarse queda electricizado negativamente. Dos corrientes de diferente nombre se atraen; ¿por qué, pues, no pudo haber sucedido que electricizada positivamente la atmósfera no atrajera las aguas del mar electricizadas negativamente?

Un detalle.

Algun colega ha hecho notar que «el empujar el fenómeno se levantó un ligero viento, insignificante, que apenas duraría dos minutos».

Luego volvió la atmósfera a quedar en completa calma; pero pudo notar sobre la mitad del horizonte, hacia el Sud-Oeste una nube plana y cargada, en linea recta, una especie de cinta cenicienta, que ocupaba un singular espacio, único punto oscuro que apareció en el cielo, corriendo hacia el Este y a medida en desaparecer.

Si el cielo se viese todo encapotado, el fenómeno no se hubiese producido, por lo mis-

mo que el efecto es causado por la condensación del agua de la nube, el líquido permaneciendo en ese punto oscuro y autorizando el efecto, sin embargo, esa nube, en fin, que se desvanece, y a medida en desaparecer en cierto punto. Este ejerciendo influencia sobre las aguas electricizadas negativamente, en la región de su dominio, las mantuvo en ese estado hasta que, corriendo al Este al dejar de ejercer atracción en ellas, bajaran su nivel produciendo las grandes olas que se han visto, del mismo modo que despegada repentinamente la máquina eléctrica, el agua que se eleva hacia el centro corrió precipitadamente hacia los bordes.

— «... o dejó quieto,» acompañando la palabra con la acción, pues el mismo escribió que victimó al negro y lo acomodó al asiento al frente, quien viéndole en tal aprieto, tuvo inconveniente en apartarse y entregar mal de su asiento el caballo.

A poco rato de este hecho la policía se puso en movimiento sin que hayan conseguido hasta ahora dar con el criminal.

Pedimos a la autoridad haga los esfuerzos posibles por dar caza a esa fiere, que según nos cuentan, no es la primera zorra que desuelta, pues en épocas anteriores, sirviendo en la policía de Trinidad la muerte a un sanguinario.

¡Benito guardian nuestro tranquilo!

Además del asesinato del moreno la vejez, del que nos ocupamos más arriba, hemos tenido otro, pues creemos que a estas horas habrá dejado de existir el herido.

Antenocche, á las ocho, iba un muchacho que estaba en calidad de peón con los Sres. Ascóniga conduciendo unos lujos á casa de sus patrones, cuando próximo al puente del Ferro-Carril, se encontró con un individuo que dándole las buenas noches y recordando de ser contestado respetuoso por el muchacho que no tuvo inconveniente en desembarcar un tiro de pistola, cuyo proyectil penetró en la boca del estómago, quedando que ignora que móvil pudo haber tenido á aquel monstruoso a arrebatarle la vida en sus primeros años.

Este ha sido el suceso.

Nosotros, así para este caso para el asesinato de Lavalleja, pedimos en nombre de la población indignado la más activa conducta de la policía á fin de que esas sanguinarias pruebas arrestruen su prisión. La justicia fulmina sobre sus cabezas la amenaza más temible para los que se dedican a la explotación ofendida sangrienta.

— No hace ya más de un año y medio, el 11 de diciembre del 1907, el moreno «Lito» á Muñoz apuñalado en sus entrañas, sin señales visibles de resistencia; ¿dónde asesinaron a Muñoz en San José con igual circunstancia? En donde estamos? en que país vivimos?

Las precedentes noticias están tomadas de «La Libertad», de San José del 31 de Enero

Al público

Deseando efectuarse el Domingo 10 del corriente la distribución de premios con motivo de los exámenes últimos, realizados en las Escuelas de 2^a grado de niñas y varones de esta Villa, se invita a los padres de los alumnos pertenecientes a dichas Escuelas, y al público en general, para que se sirvan concursar á dicho acto, que tendrá lugar á las 4 de la tarde en el local que ocupa la Escuela de varones de 2^a grado ampliada, sito en la Plaza Independencia.

Durazno, Febrero 19 de 1908.

Fructuoso Alburquerque,

Presidente.

Pablo Ceva.

S. T.

Noticias Estranjeras.

Mr. Lesseps, el famoso director del canal de Suez, y que lo es ahora del de Panamá, anuncia que en 1888 estarán divididas las Américas Norte y Sur, siendo un hecho la construcción de las aguas del Atlántico con la del Pacífico ultravé de los Andes.

(Continuado)

— El 4 Enero tuvo lugar en París una sesión de la Sociedad Geográfica bajo la presidencia del Sr. Lesseps.

El señor don Pedro S. Lamas fué el conferenciente, quien estudió la situación de la República Argentina, con los datos del Censo de la provincia de Buenos Aires.

Al terminar la conferencia tomó la palabra el señor Lesseps, para decir que «después de las comprobaciones y argumentos que acababa de oír al señor Lamas, estat a convencido de que Francia debe cambiar su conducta respecto á la emigración al Río de la Plata, que en vez de dificultarla, debía animarla y protegerla».

Es un triunfo extraordinario, pues esta Sociedad influye mucho en todas estas cuestiones en las resoluciones del Gobierno francés.

La conferencia del señor Lamas y el discurso del señor Lesseps se publicarán en los Aaales de la Sociedad Geográfica, de los que imprimen 45.000 ejemplares y ademas en un folleto aparte.

Al Comercio y Al público en general.

He vendido mi establecimiento de Panadería sito en esta villa calle Maipú n.º 301, a D. Ricardo Eguna, el que tengo algo que recordar, lo hará hasta los 10 días desde la presente publicación pasados los cuales no atiendo reclamación de ninguna especie.

Durazno Enero 15 de 1884.

José G. Valdez.

E. 17-3 p.

Liceo Americano

COLEGIO MIXTO

Calle 18 de Julio n.º 101

CIRIACA M. A. DE SOUZA

DIRECTORA

Almacén, Tienda y Ferretería por mayor y menor de Pedro Brucart.

El dueño de esta gran casa anteriormente situada frente á la Iglesia de esta Villa, (Plaza Nueva) y trasladada después al local propiamente hoy ocupa, contiguo á la Confitería Martín Pedro y á la casa de la sucesión Cala illo, en la misma Plaza; tiene el honor de llamar el reconocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que cuenta como cliente aquí con un grandioso y permanente

surtido de artículos de primera calidad en los ramos que ella abarca.

Al mismo tiempo hace saber que en atención a la gran demanda que tiene de la lejíma yerba Paraguaya de José Matioli y Cía de que es exclusivo agente en esta localidad, ha resuelto reajustar el precio de 21 céntimos lo que tenía fijado, 20 céntimos, y que no tiene libra exacta, y que se ha fijado también número de 20 céntimos en esta otra la varita de la yerba Paraguaya.

— Culminarán Bréy "fusos" 110 grs. y particulares el referido artículo, y se ha fijado los de pequeños brotes, al mismo precio de 1 Capital, hora de flete y rotura.

En esta misma casa se giran letras por cualquier cantidad de dinero sobre todos los puntos de España, Islas Baleares, Canarias y las principales ciudades de Francia, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Italia, Brasil y República Argentina, con el mismo celo y prontitud y en iguales condiciones que en Montevideo.

Durazno Octubre 31 de 1883.

Pedro Brucart.

n. 3-1 m.

Escuela Filantrópica

CALLE GENERAL ARTIGAS N.º 186 (PLAZA NUEVA)

COLEGIO MIXTO

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA SEÑORITA
Francisca Sarracéa.

Intrucción elemental con arreglo al método de enseñanza y programa, que la Ley de Educación vigente prescribe para las Escuelas del Estado.

Dedica ásida atención á la educación moral de los niños, procurando inculcarles los más sanos principios y los mejores hábitos.

PRECIOS CONVENCIONALES.

Para tratar, calle de la Mariscal, al lado de la casa habitación de don Carlos Carbacho.

Durazno Enero 24 de 1884.

E. 24-pm.

Aviso

Se vende una granja y bien cultivada chacra, en ésta depósito, a 3 cuartos de legua del pueblo, en la cota la cañada de los sauces.

La chacra tiene infinidad de árboles frutales como ser, duraznos, coquitos, peras, manzanas, duraznos etc. etc.

La casa tiene seis piezas y cocina. Ha sido tasada en la cantidad de 1.800 \$. Preguntar por Nicolás Gordona ó en esta imprenta darán razón.

d. 19-1 m.

Aviso

Cancha de pelota y casa de comida en la que se da de comer a todas horas, antigua casa de Innocencio Cháñe.

Calle 18 de Julio esquina de la de Cuadra.
Bartolo García.

Almacén

Tienda y ferretería de Angel García y hers calle 18 de Julio esquina Río Negro.—Precios modicos.

Aviso

ESCUELA MIXTA

Se reciben alumnos á precios convencionales.

Joséfa Crivel.

Platería

De Antonio Rossi, 18 de Julio N.º 262, plaza del Sarandi

Aviso

Se vende la casa en el Maestre Campo número 16 con dos piezas, con pisos de tabla, ocino, pozo de balde pileta, dos solares con árboles frutales y un galpon.

Para tratar con don Pedro Noulivos calle Sarandi n.º 189.

Durazno, Dic. 1. 1883.

Fotografía

Italo-Platense

Retratos instantáneos, precios modicos y trabajos garantidos.

Calle 18 de Julio N.º 120 y 122.

Lorenzo Laurenti.

Pichincha

Se vende una casa situada en la calle del Sarandi n.º 174, 76 y 78, con frente á la plaza Independencia, tiene un gran salón y 4 piezas de azotea, dos grandes patios y demás comodidades.

La casa se vende por infimo precio, titulos de primer orden.

En esta imprenta darán razon.

Durazno Diciembre 14

Fonda Posada

DE

Francisco Varino

La muy conocida y frecuentada casa que fué de Pino y Varino, y hoy de Francisco Varino, continua favorecida por el público. Tiene buenas habitaciones, gran personal y precios sin competencia.

Punto céntrico. Seguro y cómodo galpon para caballos.

Maciel 180 á 188.—Comidas á todas horas.

Farmacia de Pérez

18 DE JULIO 133 ESQ. MACIEL.

Drogas y toda clase de medicamentos frescos y á precios modicos.

Servicio á toda hora.